

Gatien et Saive : TOURS, AVANT LE TOP MONDIAL

**Deux grands champions ont successivement porté les couleurs
4S Tours : de 1984 à 1986 pour le Français et de 1987 à 1989
le Belge.**

Philippe Gatien et Jean-Michel Gatien et Jean-Michel Saive sont deux des plus grands champions de tennis de table. Ils ont marqué l'histoire de leur sport lors de la décennie 1990 avec, entre autres, une finale mémorable qui a opposé lors des Championnats d'Europe de 1993 ; un match de légende, entre le Français, un an après sa victoire, une médaille d'argent aux Jeux Olympiques de Barcelone.

Malheureusement, que ce soit en simple, en double ou par équipes avec leur pays, la France et la Belgique, a fait partie des meilleurs joueurs du tennis de table européen avant de devenir de grands champions. Jean-Philippe Gatien et Jean-Michel Saive ont un point commun : ils ont tous deux joué, dans les années 80, pour les couleurs de la 4S Tours, le club de tennis de table tourangeau qui a fêté ses 20 ans en 2024.

Malheureusement, ils ont tous deux joué, dans les années 80, pour les couleurs de la 4S Tours, le club de tennis de table tourangeau qui a fêté ses 20 ans en 2024.

Malheureusement, le club a oscillé entre les deux divisions de l'élite, la Pro A et la Pro B, selon les périodes. Dans les années 80, la 4S Tours faisait partie de l'élite, appelée Nationale 1 à l'époque. Grâce à son président emblématique d'alors, Jean Audin, qui avait permis à la 4S de s'implanter au plus haut niveau, le club a la capacité d'attirer dans ses rangs quelques-uns des meilleurs espoirs.

Malheureusement, c'est dans ce contexte que celui qui n'est encore qu'un jeune espoir, Jean-Philippe Gatien, s'engage avec la 4S en 1984. Il n'a que 15 ans, mais il est déjà pensionnaire à l'INSEP, la couveuse des champions français où il s'entraîne toute la semaine. Et, surtout, il vient de décrocher en 1983 son premier titre national, en devenant champion de France junior... alors qu'il n'est que cadet !

Après avoir débuté au club de Salindres, près d'Alès, dans son Gard natal, bien couvert par son père, c'est donc à Tours qu'il a choisi de lancer sa carrière professionnelle.

Malheureusement, qui ne va pas tarder à décoller avec une médaille d'argent aux Championnats d'Europe, à Paris en 1986, par équipes avec la France. La suite n'est qu'une longue ascension vers les sommets et cette médaille d'argent aux JO de Barcelone en 1992 (perdue face au Suédois Jan-Ove Waldner), puis le titre mondial remporté un an plus tard face à un certain Jean-Michel Saive.

En effet, le 23 mai 1993, au bout de cinq sets acharnés - le dernier conclu 21-18 - Gatien venait à bout de la résistance du Belge. À 24 ans, il régnait alors sur le monde. « Ce titre a été extrêmement dur à obtenir », se remémorait Jean-Philippe Gatien, en 2013, dans *Le Point*. « La finale a été un combat très difficile, la balle de match une sacrée délivrance. Les JO, c'était une médaille d'argent et donc une défaite. Le titre de champion du monde reste pour moi le meilleur souvenir de ma carrière. »

Mais lors de son sacre, Jean-Philippe Gatien, n'est plus licencié à la 4S Tours, il a quitté le club en 1986 pour rejoindre celui de Levallois-Perret, l'un des tout meilleurs clubs français à l'époque. Il ne faut pas attendre longtemps pour que le club tourangeau attire à sa table un autre grand espoir, le Belge Jean-Michel Saive qui, comme Gatien, n'est qu'aux prémices d'une immense carrière. Le natif de Liège a 17 ans lorsqu'il débarque en Touraine à l'été 1987, auréolé de son titre de vice-champion d'Europe juniors. Il y passe deux saisons avant de retourner au pays et de s'imposer sur la scène internationale avec, entre autres, un titre de champion d'Europe en 1994.

« Des champions et des hommes remarquables »

Les deux champions n'ont donc pas joué ensemble sous les couleurs de la 4S, mais leur passage successif a marqué les esprits, et notamment celui de Bruno Simon, dirigeant au club depuis près de 40 ans... « Tous deux étaient non seulement des champions d'exception, mais aussi des hommes remarquables, avec des personnalités différentes », raconte celui qui est toujours en contact avec ces deux légendes vivantes du ping-pong. « Jean-Philippe était plus réservé, presque timide, mais adorable, une sorte de gendre idéal, sérieux, bosseur et droit. Jean-Michel était quant à lui plus extraverti, il pouvait être très drôle et moins sérieux parfois, mais il était très

gentil et serviable aussi. Par contre, à la table, c'était un vrai teigneux ! »

Deux grandes personnalités qui continuent de marquer le sport aujourd'hui encore. Jean-Philippe Gatien a fait partie du Comité d'organisation des Jeux de Paris 2024, notamment comme responsable des relations avec les différentes fédérations internationales pour définir le cahier des charges des sites olympiques ; Jean-Michel Saive n'a arrêté sa carrière de joueur qu'en 2019, après sept participations aux JO (de Séoul 1988 à Londres 2012) et vingt championnats du monde ! Avant d'être élu en 2021 président du Comité Olympique et interfédéral belge, l'équivalent du Comité national olympique et sportif français, preuve que le grand champion est aussi devenu un dirigeant important. ☺



Les deux anciens de la 4S Tours ici face à face en 1994.